



**CENCOMED (Actas del Congreso), jorcienciapdcl2024, (mayo 2024) ISSN 2415-0282**

Violencia Familiar flagelo que azota en la actualidad a las familias.  
Family Violence, a scourge that currently plagues families.

Dra. Anay Conde Reboso<sup>1</sup>. ORCID 0000-0002-0215-3479  
Lic. Anamary Conde Reboso<sup>2</sup>. ORCID 0009-0009-9970-6102  
Dr. Edgardo Conde de Lara<sup>3</sup>. ORCID 0000-0003-2610-349x.

<sup>1</sup>Especialista Segundo Grado en Neumología. Profesor auxiliar. Maestrante maestría Sexología Clínica Comunitaria.

<sup>2</sup>Licenciada en Derecho. Profesor Instructor. Maestrante maestría Psicología.

<sup>3</sup>Especialista Segundo Grado en Medicina Interna. Profesor Consultante. MsC en Ciencias de la Educación Superior.

## **RESUMEN**

La Violencia se afirma como una problemática de grandes dimensiones de la que, a diario, casi siempre sin éxito, tratamos de escapar; pero nos rodea, nos afecta de una u otra manera, nos genera inseguridad y temor. También es probable que con regularidad ejerzamos violencia sin darnos cuenta o sin poner atención en ello. Con destaque de la Violencia familiar en nuestro contexto actual. Pues se ha convertido en un problema social, multicausal y multidimensional, donde los malos tratos o agresiones físicas, psicológicas, sexuales o de otra índole, infligidas por personas del medio familiar y dirigida generalmente a los miembros más vulnerables de la misma: niños, mujeres y ancianos. Siendo una preocupación que la población no percibe esta problemática a pesar que constituye un factor de riesgo psicosocial y comunitario que impacta en forma directa en la salud y el bienestar de las personas.

**Objetivo:** Describir la situación de la Violencia Familiar en nuestro entorno mediante la percepción de dicha problemática en dos grupos de trabajadores con diferentes profesiones de la ciudad de Sancti Spiritus.

**Metodología:** Se realizó un estudio observacional, descriptivo, de corte transversal a una muestra de 40 trabajadores (20 del Hospital Provincial "Camilo Cienfuegos" y 20 de la Fiscalía Provincial). La información se obtuvo mediante la Encuesta Nacional sobre violencia doméstica e intrafamiliar modificada por las autoras. Se emplearon métodos de la estadística descriptiva e inferencial para el procesamiento de la información.

**Resultados:** El 65% de los encuestados opinan que la Violencia Familiar ocurre frecuentemente en los hogares cubanos, siendo las personas más agredidas los ancianos y las mujeres adultos (77.5% de los encuestados). Señalan que cualquier

miembro de la familia puede convertirse en agresor en un momento determinado siendo los principales actores los esposos y los hijos varones lo que demuestra cómo está muy ligada a la violencia de género.

Conclusiones: La opinión poblacional es que la Violencia Familiar ocurre frecuentemente en nuestro contexto como expresión de las diferencias de género que aún persisten en nuestra población.

### **ABSTRACT**

La Violence asserts itself as a problem of grandee's dimensions from which, a day, almost always without success, we try to escape; per no's rode, no's affected in one way or another, no's generates insecurity and fear. It is also probable that we regularly exercise violence without paying attention to it. Con destaque de la Violence Familiar in our current context. Well, it has become a social, multi-causal y multidimensionale, where mistreatment or aggression physical, psychological, sexual or other, inflicted by persons from the familiar environment and directed generally to loss members mass vulnerable de la same: children, women and elderly. Being a concern that the population does not perceive this problem even though it constitutes a psychosocial and community risk factor that impacts directly on the health and wellbeing of people.

Objective: Describe the situation of Family Violence in our environment through the perception of this problem in two groups of workers with different professions from the city of Sancti Spiritus.

Methodology: An observational, descriptive, cross-sectional study was conducted with a sample of 40 workers (20 from the "Camilo Cienfuegos" Provincial Hospital and 20 from the Provincial Fiscal). The information obtained through the National Domestic violence survey has been modified by the author. Descriptive and inferential statistical methods were used for information processing.

Results: El 65% of the survey respondents think that Family Violence occurs frequently in Cuban homes, being the most abused persons the elderly and adult women (77.5% of the survey results). They point out that any member of the family can become an aggressor at a specific moment, as the main actors are the spouses and the male children, which demonstrates how they are very linked to gender violence.

Conclusions: The population opinion is that Family Violence occurs frequently in our context as an expression of gender differences that still persist in our population.

palabras claves: Violencia Familiar.

### **INTRODUCCIÓN**

La Violencia se afirma como una problemática de grandes dimensiones de la que, a diario, casi siempre sin éxito, tratamos de escapar; pero nos rodea, nos afecta de una u otra manera, nos genera inseguridad y temor. También es probable que con regularidad ejerzamos violencia sin darnos cuenta o sin poner atención en ello. En

el intento por definir un concepto como violencia, son muchos los autores que han buscado el camino de diferenciación conceptual de un término de tal envergadura y complejidad, y nos encontramos con variadas acotaciones, planteadas desde diversas disciplinas: sociología, antropología, derecho, filosofía, ciencias políticas, psicología y psicoanálisis, entre otras. A este respecto en una completa investigación teórica, dirá que la violencia puede ser pensada como un concepto histórico y que en toda su trayectoria como fenómeno estudiado no es posible atribuir la consecución de su definición unívoca desde alguna disciplina específica, más bien lo que se ha logrado es la superposición de perspectivas teóricas, que infructuosamente han tratado de capturar o explicar en un concepto dicho fenómeno<sup>1-3</sup>.

La Violencia Familiar, constituye uno de los flagelos que azota, en la actualidad con fuerza, a las familias. Existen múltiples y muy variadas definiciones de Violencia Familiar todas tratan de definir este tipo de violencia como "los malos tratos o agresiones físicas, psicológicas, sexuales o de otra índole, infligidas por personas del medio familiar y dirigida generalmente a los miembros más vulnerables de la misma: niños, mujeres y ancianos"<sup>4</sup>

La definición que ofrece la OMS "fenómeno complejo que se sustenta en patrones culturales y creencias profundas y afirma que esta violencia, adquiere diversas formas y es independiente de la nacionalidad, religión, raza, cultura y extracción social de las personas"<sup>5</sup>. Donde no aparece las posibles consecuencias de la Violencia Familiar para el individuo, la familia y la comunidad.

En la actualidad se entiende por Violencia Familiar o Doméstica a todas aquellas acciones de agresión cometidas por algún miembro de la familia en contra de otro y que tiene la intención de causar daño en su vida, su cuerpo, su integridad emocional, en su libertad o su patrimonio<sup>6-8</sup>. Atendiendo a estas definiciones podemos aseverar que este tipo de violencia se presenta de forma frecuente y mantenida en la sociedad mundial actual. Pues se ha convertido en un problema social, multicausal y multidimensional, donde los malos tratos o agresiones físicas, psicológicas, sexuales o de otra índole, infligidas por personas del medio familiar y dirigida generalmente a los miembros más vulnerables de la misma: niños, mujeres y ancianos. Nuestro contexto no escapa de esta preocupante situación. Siendo una preocupación que la población no percibe esta problemática a pesar que constituye un factor de riesgo psicosocial y comunitario que impacta en forma directa en la salud y el bienestar de las personas por lo que decidimos realizar la siguiente investigación para valorar la percepción de la situación de la Violencia Familiar por parte de la población del municipio de Sancti Spiritus.

Ante este contexto nos planteamos como problema científico ¿Percibe la población la problemática de la Violencia Familiar como un factor de riesgo psicosocial y comunitario que impacta en forma directa en la salud y el bienestar de las personas?

Para estudiar esta problemática nos proponemos como objetivo de la investigación Describir la situación de la Violencia Familiar en nuestro entorno mediante la

percepción de dicha problemática en dos grupos de trabajadores con diferentes profesiones de la ciudad de Sancti Spiritus durante el año 2023.

En términos generales se puede considerar, de forma más obvia e intuitiva, que el estudio de la Violencia Familiar se aborda desde varios campos investigativos la novedad de este trabajo radica en la posibilidad de conocer la percepción de esta violencia en nuestro entorno y de esta forma percatarnos sobre qué piensa la población espirotuana acerca de la realidad actual de la Violencia Familiar en nuestro municipio.

### **DISEÑO METODOLÓGICO:**

Tipo de estudio:

Se realizó un estudio observacional descriptivo, de corte transversal, con recogida prospectiva de la información con el propósito de describir la situación de la Violencia Familiar en nuestro entorno mediante la percepción de dicha problemática en dos grupos de trabajadores con diferentes profesiones de la ciudad de Sancti Spiritus en el mes de noviembre de 2023.

Población y muestra:

La muestra estuvo constituida por 40 trabajadores (20 del Hospital Universitario "Camilo Cienfuegos" y 20 de la Fiscalía Provincial) indistintamente de la profesión y con diferente categoría ocupacional. Utilizando un muestreo intencional según los requerimientos de la investigación.

Variables:

Independiente: Percepción de la Violencia Familiar

Dependiente: Factor de riesgo psicosocial.

Método de búsqueda de la información:

La información se obtuvo utilizando la Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica e Intrafamiliar modificada por los autores que consta con un total de 13 preguntas de ellas cerradas 5, semicerradas 3 y abiertas 5, la que se aplicó de forma anónima y autoadministrada. (anexo No.1)

Análisis de la información:

Con los datos seleccionados se creó una base de datos con auxilio del programa SPSS (versión 21.0, español), para su procesamiento y análisis utilizando la estadística descriptiva e inferencial. Obteniendo el cálculo de las frecuencias absolutas y relativas. Los resultados se expresaron en valores absolutos y porcentaje.

### **ANÁLISIS Y DISCUSIÓN DE LOS RESULTADOS**

Después de tabular y analizar la información, obtuvimos los siguientes resultados.

Tabla No. 1

Título: Percepción de la existencia de Violencia Familiar.

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Existencia de Violencia Familiar	No.	%
Muy frecuente	10	25
Frecuente	16	40

Poco frecuente	10	25
Nunca	4	10
Total	40	100

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Podemos precisar que el 65% de los encuestados piensan que la Violencia Familiar se está presentando de una forma frecuente en nuestro contexto, y solo 4 encuestados señalan que nunca aparecen estos actos en los hogares cubanos, estos resultados son un reflejo de la situación actual donde la Violencia está ganando espacio y es cada vez más frecuente, situación preocupante para la Sociedad y el Estado. Por lo que podemos afirmar que la población tiene una clara percepción de la situación de este tipo de violencia en la sociedad cubana. En este sentido, en la actualidad, la violencia familiar es considerada como un problema social que afecta a un alto porcentaje de familias de cualquier comunidad en todos los niveles económicos y culturales<sup>9</sup>.

La violencia familiar es un problema complejo, difícil de reconocer e identificar debido a que se reproduce en los espacios privados: en el hogar, en la familia, en el parentesco, en la convivencia diaria. No es un fenómeno privativo de un solo género, tiene diferentes manifestaciones en hombres y en mujeres, se identifica como un problema grave, con alcances de agresión a amplios grupos sociales como son: las mujeres, los niños, los ancianos y los discapacitados.

Tabla No. 2

Título: Personas agredidas durante la Violencia Familiar.

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Personas agredidas	Percepción de los encuestados							
	Muy frecuente		Frecuente		Poco frecuente		Nunca	
	No.	%	No.	%	No.	%	No.	%
Mujeres adultas	19	47.5	12	30	6	15	3	7.5
Hombres adultos	2	5	13	32.5	17	42.5	8	20
Mujeres jóvenes	13	32.5	14	35	9	22.5	4	10
Hombres jóvenes	2	5	11	27.5	19	47.5	8	20
Las niñas	14	35	9	22.5	13	32.5	4	10
Los niños	14	35	8	20	14	35	4	10
Los ancianos	18	45	13	32.5	5	12.5	4	10

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Según la opinión de los encuestados las personas que con mayor frecuencia son agredidas en la Violencia Doméstica son los ancianos y las mujeres adultas (77.5% de los encuestados), aunque en los niños también existe la opinión que son violentados con alguna frecuencia (más de la mitad de las opiniones), siendo los menos agredidos los hombres jóvenes y adultos, resultado que nos demuestran como se expresa la violencia de género dentro de los hogares en estos actos violentos. Por lo que podemos afirmar que el escenario familiar propicia la aparición de la Violencia de Género sobre la mujer. Estos datos

coinciden con la mayoría de las publicaciones revisadas que planteen que la violencia de la pareja es la más que con mayor frecuencia aparece en los hogares siendo en casi la totalidad de los casos las esposas las violentadas<sup>7, 10, 11</sup>. Los encuestados también perciben que los niños son frecuentemente víctimas de esta violencia, hecho que parece inconcebible en nuestra sociedad donde los niños son el grupo poblacional más privilegiado en nuestra sociedad. Antunez<sup>12</sup> y Maia<sup>13</sup> aseguran, que se evidencia que el abuso físico, psicológico, irrespeto e intimidación son factores que contribuyen a la agresión intrafamiliar hacia los niños y adolescentes, siendo los padres en muchas ocasiones los principales perpetradores de violencia física, mientras que las madrastras y abuelas las que fomentan el maltrato psicológico; finalmente los padrastros y otros miembros de la familia, los principales perpetradores de la violencia sexual dentro del hogar. Por el contrario, tener padres comprensivos reduce la posibilidad de ejercer violencia hacia los hijos, es decir tener una buena relación con padres, hábitos saludables, supervisión y utilizar el tiempo con los hijos, se identifican como factores protectores en las familias.

Tabla No. 3

Título: Personas agresoras durante la Violencia Familiar.

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Personas agresoras	Percepción de los encuestados							
	Muy frecuente		Frecuente		Poco frecuente		Nunca	
	No.	%	No.	%	No.	%	No.	%
Esposas a sus esposos	6	15	8	20	12	30	14	35
Esposos a sus esposas	17	42.5	17	42.5	3	7.5	3	7.5
Hijos a sus madres	7	17.5	15	37.5	17	42.5	1	2.5
Hijos a sus padres	5	12.5	11	27.5	20	50	4	10
Padres a sus hijas	7	17.5	12	30	18	45	3	7.5
Madres a sus hijas	6	15	11	27.5	18	45	5	12.5
Padres a sus hijos	7	17.5	11	27.5	16	40	6	15
Madres a sus hijos	6	15	11	27.5	17	42.5	6	15
Nietos a sus abuelos	9	22.5	11	27.5	17	42.5	3	7.5
Cónyuges de los hijos a sus padres	5	12.5	10	25	20	50	5	12.5

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Los encuestados plantean que en el hogar todos los miembros de la familia en un momento determinado pueden convertirse en agresores siendo los más frecuentemente señalados los esposos a sus esposas (85% de los encuestados), los hijos a sus madres (55%) y los nietos a sus abuelos (50%), el 35% de los encuestados señalan que las esposas nunca agreden a sus esposos y que es poco frecuente que las madres agredan a sus hijos, lo que demuestra que el sexo

masculino es señalado más frecuentemente como los agresores en los actos de Violencia Familiar y como señalamos anteriormente el sexo femenino es el más agredido lo que demuestra la presencia de violencia de género en el escenario familiar. En muchos casos, son actos que se ejercen contra las mujeres y están relacionados con el control que algunos hombres creen tener sobre ellas, generalmente, aprovechándose de condiciones de indefensión, desigualdad y poder<sup>14</sup>.

Resultados que coinciden por los expuestos por otros autores nacionales y foráneos donde en e escenario familiar predomina la violencia en la pareja donde en la mayoría de los casos los esposos son los agresores y las victimas las esposas<sup>2, 4, 6, 9, 10</sup>.

Tabla No. 4

Título: Posible causas de aparición de Violencia Familiar

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Posibles causas	No.	%
Consumo de alcohol	26	65
Consumo de drogas	26	65
Bajo nivel cultural y educativo	24	60
Presencia de enfermedades mentales	19	47.5
Problemas económicos	17	42.5
Falta de comunicación	15	37.5
Las costumbres de la gente	13	32.5
Falta de empleo	4	10

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

La literatura recoge que los factores asociados<sup>15, 16</sup> a la Violencia Familiar se han agrupado en: Ecosistema (comunitarios) se refiere al entorno donde las personas se desarrollan como participante activo; Microsistema (familia) comportamientos, roles y relaciones características de los contextos cotidianos e Individual características inherentes al ser humano. Factores que están presentes en nuestros resultados pues los encuestados opinan que existen varias posibles causas de aparición de Violencia Familiar siendo las más señalas el consumo de alcohol, drogas y el bajo nivel cultural y educativo. No es despreciable el número de encuestados que planten la falta de comunicación en la familia (37.5%) como causa de violencia familiar. Por lo que los factores asociados individuales son los predominantes pues parten del comportamiento individual de las personas. En este sentido, podemos entender los diversos factores asociados a la violencia y, estos factores de riesgo están determinados por las culturas, comunidades, familias y la propia persona.

Tabla No. 5

Título: Manifestaciones más frecuentes de Violencia  
Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Manifestaciones	No.	%
Agresiones verbales (insultos, gritos)	38	95
Agresiones físicas	35	87.5
Quitar la libertad (impedir o prohibir actividades)	25	62.4
Amenazas de daños físico o perjuicios graves	24	60
Chantaje emocional	23	57.5
Dañar a los viene personales (romper o dañar objetos personales de las victimas)	21	52.5
Violación sexual	16	40
No aportar para mantener a hijos e hijas	14	35
Asesinatos	9	22.5
Otras formas de abuso sexual	6	15

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Se plantean múltiples manifestaciones de Violencia Familiar predominando las agresiones verbales (95% de los encuestados), seguidas de las agresiones físicas (87.5%), resultado que coinciden con los señalados por Pereira<sup>17</sup> quien asegura que las formas de presentación de esta violencia más reiteradas son la violencia física (agresiones, golpes, empujones, arrojar objetos), verbal (insultos repetidos, amenazas) o no verbal (gestos amenazadores, ruptura de objetos apreciados). También se señalan violación sexual y otras formas de abuso sexual, aunque no es la mayor preocupación por los encuestados en cuanto a su aparición en el ámbito familiar. Llama la atención que a los encuestados le preocupa que los actos violentos puedan llegar hasta el asesinato.

Este tipo de violencia puede identificarse por la existencia de insultos, ofensas, acusaciones falsas, negación de la validez de opinión, negligencia, aislamiento, prohibiciones, coacciones condicionamientos, intimidaciones, amenazas, actitudes que devalúan y manipulan a la persona, así como gritos, críticas constantes, posesividad, asignación de culpas, acciones destructivas, degradaciones, descalificaciones y cuestionar la realidad del otro (llamarle loco, tonta, entre otros)<sup>18</sup>.

Tabla No. 6

Título: Opiniones sobre la reacción del violentado ante un caso de Violencia Familiar

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Reacción ante un caso de violencia familiar	No.	%
Callan	35	87.5
Autoculparse	26	65
Comentan con otras personas	13	32.5
Denuncian a alguna autoridad y/o institución	7	17.5
Buscan ayuda	2	5

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Los encuestados opinan que la mayoría de las personas violentadas callan ante esta situación y tratan de dar solución autoculpándose de lo ocurrido. Situación generalizada en todo el mundo actual, pues las familias suelen mantener en secreto la dinámica de la violencia domestica lo que hace que esta se perpetúe en el tiempo, esto hace que se cree un aislamiento social lo que potencia que se agrave el problema<sup>18</sup>. Muy pocos denuncian ante una Violencia Familiar y menos buscan ayuda ante esta situación producto del pensamiento que se mantiene en la actualidad pues en estudio realizado en México el 53.8% de los encuestados señalan que de manera indirecta los violentados sobre todo las mujeres tienen la culpa a que aparezcan los actos de Violencia Familiar<sup>19</sup>.

Tabla No. 7

Título: Opiniones sobre el porqué los violentados no denuncian el acto de Violencia Familiar

Municipio de Sancti Spiritus

noviembre 2003

Causa de la no denuncian del acto de violencia	No.	%
Por miedo a represalias posteriores	24	60
Por estar ligadas afectivamente a la persona agresora	23	57.5
Por vergüenza	20	50
Consideran que lo que paso no es grave	16	40
Por depender económicamente de quien le agrede	14	35

Fuente: Encuesta Nacional sobre Violencia Doméstica

Dentro de las causas de la no denuncia del acto violento se plantean cinco causas fundamentales siendo la más frecuentemente señalada el miedo a las represalias posteriores y por estar ligado afectivamente a la persona agresora. Aunque el 50% no denuncian por vergüenza resultado que concuerda con la bibliografía revisada donde se recoge que las mujeres guardan silencio en lo que respecta a la violencia vivida al interior de la familia, por una situación de "pena", que va más allá de la simple voluntad de comentar abiertamente la violencia de que sé es objeto<sup>20</sup>.

### **CONCLUSIONES**

1. La opinión poblacional es que la Violencia Familiar ocurre frecuentemente en nuestro contexto como expresión de las diferencias de género que aún persisten en nuestra población. Como reflejo de la situación actual donde la Violencia está ganando espacio y es cada vez más frecuente, situación preocupante para la Sociedad y el Estado.
2. Los encuestados plantean que en el hogar todos los miembros de la familia en un momento determinado pueden convertirse en agresores siendo los más frecuentemente señalados los esposos a sus esposas, los hijos a sus madres y los nietos a sus abuelos. Entre las posibles causas de parición de los actos violentos más de la mitad señalan: el consumo de alcohol, de drogas y el bajo nivel cultural y educacional.
3. Se plantean múltiples manifestaciones de Violencia Familiar predominando las agresiones verbales y las agresiones físicas. La mayoría de los encuestados opinan que las personas violentadas callan ante esta situación y tratan de dar solución autoculpándose de lo ocurrido. Producto fundamentalmente del miedo a las represalias posteriores, por estar ligado afectivamente a la persona agresora y por vergüenza.

### **RECOMENDACIÓN**

Dado los resultados alcanzados en la investigación, proponemos realizar estudio sobre la temática de la Violencia Familiar con mayor profundidad aumentando la muestra de estudio para comprender con mayor certeza científica la situación de la misma en nuestro entorno y sobre todo proponer acciones con el fin de frenar la tendencia creciente de esta problemática en la actualidad.

### **BIBLIOGRAFÍA**

1. Cuervo Montoya E. Exploración del concepto de violencia y sus implicaciones en educación. Tesis doctoral "Violencia directa en el currículo de instituciones educativas emplazadas en contextos de conflicto armado". Universidad de Valencia. España. 2016.
2. Eduardo González Calleja E. La definición y la caracterización de la violencia desde el punto de vista de las ciencias sociales, Arbor España, 167 (657), 2000, pp. 153-185.
3. Blair Trujillo E. Aproximación teórica al concepto de violencia: avatares de una definición, Política y Cultura, Madrid España. núm. 32, otoño, 2009, pp. 9-33.

4. Fernández Alonso M.C. Violencia Doméstica. Grupo de Salud Mental del PAPPS de la semiFYC. Madrid: Ministerio de Sanidad y Consumo. 2003 [versión electrónica]  
[http://www.msc.es/ciudadanos/violencia/docs/VIOLENCIA\\_DOMESTICA.pdf](http://www.msc.es/ciudadanos/violencia/docs/VIOLENCIA_DOMESTICA.pdf)
5. Organización Mundial de la Salud. "Legislar contra la Violencia Familiar". Asamblea General. 2001.
6. García T. La violencia: un virus que debemos detener. Rev Avances Médicos de [Cuba](#). Año IX No.30, [2002](#).p:32-35.
7. Ruiz Múzquiz B. (2023, octubre 25). ¿Cómo identificar los distintos tipos de Abuso?. Portal Psicología y Mente. Octubre 2023.  
<https://psicologiaymente.com/social/como-identificar-tipos-de-abuso>
8. Soriano J. ¿Por qué los Maltratadores pueden creerse inocentes? Portal Psicología y Mente. Julio 2023.<https://psicologiaymente.com/forense/por-que-maltratadores-pueden-creerse-inocentes>
9. Solano, C., Quispe, C., Aedo, N., Hernández, E., Huamán, G., Quispe, V., Quispe-Llano, M., Villaverde-Gallardo, M., y Oyola-García, A. Factores asociados a la violencia familiar en estudiantes universitarios de Ciencias de la Salud. Revista Cubana de Salud Pública, 45(2), e1239. 2019  
<https://www.scopus.com/record/display.uri?eid=2-s2.0-85073353422&origin=inward&txGid=6badd0dd463829a0fe5dd0ad45378eb1>
10. Quispilay Joyos, G. E., Andrade Camones, M. T., Meléndez Amez, M. M., & Chunga Diaz, T. O. (2022). Factores asociados a la violencia familiar: una revisión sistemática. Revista Universidad y Sociedad, 14(S2), 518-531. Revista Científica de la Universidad de Cienfuegos, Abril, 2022.
11. Cedeño Floril, M. P. (2019). Violencia intrafamiliar: mediación condicionada al tratamiento remedial. Universidad Y Sociedad, 11(1), 193-200. Revista Científica de la Universidad de Cienfuegos, 2019.  
<https://rus.ucf.edu.cu/index.php/rus/article/view/1107>
12. Antunes, J.T., Machado, Í.E. & Malta, D.C. Risk and protective factors related to domestic violence against Brazilian adolescents. Revista Brasileira de Epidemiologia, 23, 1-13, E200003. 2020 <https://www.scopus.com/record/display.uri?eid=2-s2.0-85087737385&doi=10.1590%2f1980-54972020003.supl.1&origin=inward&txGid=bb48a88568dcd32e614e53ae7f965a78>
13. Maia, R.C., Nunes, T.G.R., Silva, L.I.C. y da Silva, K.M. (2017). De la protección al riesgo: Escenarios de violencia doméstica contra jóvenes pará. Psicología: Teoría e Pesquisa, 33, 1-8, e33312. 2017.  
<https://www.scopus.com/record/display.uri?eid=2-s2.0-85048975781&doi=10.1590%2f0102.3772e33312&origin=inward&txGid=3139ba6192e4efdca14e28a19a158ec>
14. Violencia de género, atención integral en salud física, emocional y social. Profamilia. Colombia 2023. Gestión\_pqrs@profamilia.org.co.
15. Schuster, R. M., Mermelstein, R., & Wakschlag, L. Gender-specific relationships between depressive symptoms, marijuana use, parental communication and

risky sexual behavior in adolescence. *Journal of youth and adolescence*, 42(8), 1194–1209. 2013 <https://doi.org/10.1007/s10964-012-9809-0>

16. Mwale, M.L., Chirwa, G.C., Mchenga, M. & Zabula, T.K. (2021). Micro-finance and women’s perception of domestic violence in a fragile state. *World Development Perspectives*, 24, 100374. 2021 <https://www.scopus.com/record/display.uri?eid=2-s2.0-5119202699&doi=10.1016%2fj.wdp.2021.100374&origin=inward&txGid=fc53e2669b7a29d76e5624393da70370>

17. Pereira, R. Violencia filio-parental: un fenómeno emergente. *Revista Mosaico*, cuarto época, 36. 2006

18. Chávez Canapia JUC. Violencia familiar. Universidad Nacional Autónoma de México Ciudad Universitaria. Delegación Coyoacán, C. P. 04510, México, Distrito Federal. 2015 ISBN: 978-607-02-7292-9

19. SECRETARÍA DE SALUD. Norma Oficial Mexicana. Prestación de Servicios de Salud. Criterios para la Atención Médica de la Violencia Familiar. México. 2020.

20. Neetu John et al. Lessons never learned: Crisis and gender-based violence. *Revista Bioethics*, 2020. Documento multimedia: <http://www.paho.org/Spanish/AM/PUB/Contenido.pd>

Anexo 1

**Encuesta sobre violencia.**

Por favor, de respuesta atendiendo su percepción sobre violencia, esperamos su sinceridad, muchas gracias.

En su opinión cómo valora la existencia de violencia en Cuba: (señale con una X)

Violencia	Muy frecuente	Frecuente	Poco frecuente	Nunca	No sabe	No desea contestar
Entre las personas						
En la casa y la familia						
En la escuela						
Institucional						
Pareja						
Niños y adolescentes						
Sexual (abuso sexual)						

¿Qué entiende usted por violencia entre las personas?

---



---



---



---

¿Cuáles de estos actos calificaría usted como violencia entre las personas? (señale con una X)

	Si	No	No sabe	No desea contestar
Decirle a una persona que se le va a dañar o perjudicar				
Golpear o castigar físicamente a una persona				
Quitarle libertad a una persona adulta (prohibirle o impedirle actividades)				
Realizar actos sexuales con una persona sin su aprobación o consentimiento				
Amenazar con daños físicos a una persona				
Gritar o insultar a una persona				
Privar a una persona de medios o recursos para vivir				
Convencer a niños o a niñas de realizar actos sexuales				
Denigrar, despreciar o desvalorizar a una persona				

A su manera de ver, ¿con qué frecuencia sufren violencia en la casa y la familia? (señale con una X)

Personas violentadas	Muy frecuente	Frecuente	Poco frecuente	Nunca	No sabe	No desea contestar
Las mujeres adultas						
Los hombres adultos						
Las mujeres jóvenes						
Los hombres jóvenes						
Las niñas						
Los niños						
Las ancianas y los ancianos						

Según su opinión ¿Por parte de quien reciben la violencia en a casa o familia?  
(señale con una X)

Personas violentadas	Muy frecuente	Frecuente	Poco frecuente	Nunca	No sabe	No desea contestar
Los esposos por parte de sus esposas						
Las esposas por parte de sus esposos						
Las madres por parte de sus hijos						
Los padres por parte de sus hijos						
Las hijas por parte de los padres						
Las hijas por parte de las madres						
Los hijos por parte de los padres						
Los hijos por parte de las madres						
Los abuelos por parte de los nietos						
Los padres por parte de los cónyuges de los hijos						

Cree Ud. que la violencia en la casa y la familia suele estar relacionada con:

- La falta de empleo
- Los problemas económicos
- El consumo de alcohol
- El consumo de drogas
- La presencia de enfermedades mentales
- El bajo nivel cultural y educativo
- Las costumbres de la gente
- otras: Especificar: \_\_\_\_\_.

Cuáles le parecen las manifestaciones más frecuentes de violencia en las casas o familias (hasta 5 respuestas según prioridad).

- Quitar la libertad (impedir o prohibir actividades)
- Agresiones físicas
- Agresiones verbales (insultos, gritos)
- Amenazas de daños físicos o perjuicios graves
- Dañar a los bienes personales (romper o dañar objetos personales de la víctima)

- No aportar para mantener a hijos e hijas
- Violación sexual
- Otras formas de abuso sexual
- Asesinatos
- Otra (mencionar) \_\_\_\_\_

Cómo le parece que suelen reaccionar las personas que sufren casos concretos de violencia en casas y familias:

- Callan
- Comentan con otras personas
- Buscan ayuda
- Avisan a alguna autoridad y/o institución
- Otras actitudes (mencionar)

\_\_\_\_\_

No sabe

Según su ¿Por qué las personas que sufren violencia en sus casas o familias no denuncian la situación no piden ayuda? (Se debe marcar hasta tres respuestas en orden de importancia)

- Por miedo a represalias posteriores
- Por vergüenza
- Por estar ligadas afectivamente a la persona agresora
- Por depender económicamente de quien le agrede
- Porque consideran que lo que les pasó no es grave
- Otras causas (especificar)

\_\_\_\_\_

Según su opinión que hechos considera como actos de violencia sexual.

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Para usted ¿Quiénes sufren con mayor frecuencia violencia sexual?

\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_.

Según su criterio cuales son las causas de la violencia de género.

\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_.

\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_/\_\_\_\_\_.

\_\_\_\_\_.

Diga tres medidas para prevenir la violencia de género.

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_.

